

# Transiciones a un sistema agroalimentario sostenible

Jóvenes visibles y escuchados en las economías ilícitas

## Elaborado por

María Margarita Fontecha y Justina Walker.

## Con el apoyo de

Silvia Sarapura, profesora asistente en la escuela de Diseño Ambiental y Desarrollo Rural de la Universidad de Guelph.

Ángela María Penagos, directora de la iniciativa agroalimentaria de la Universidad de los Andes.

## RESUMEN

Cerca de 41% de los cultivadores de coca en Colombia tienen menos de 19 años (Garzón et al., 2018). Esto se debe en gran medida a que sus familias y comunidades se han dedicado a esta actividad económica por años. El cultivo de la coca tiene riesgos muy altos. Implica la persecución por parte del ejército, ya que es una actividad considerada como ilegal y tiene una relación directa con grupos armados ilegales (Acero & Thomson, 2021). Sin embargo, en los territorios donde hay cultivos de coca las características del territorio han limitado el desarrollo rural y las ganancias por el cultivo no se han reflejado en el mejoramiento de la calidad de vida de las comunidades (Garzón et al., 2018). Desde la falta de mercados o circuitos cortos de comercialización, infraestructura, instituciones que han limitado el acceso a recursos como créditos, hasta el insuficiente fortalecimiento de capacidades e insumos para el cultivo de otros productos explican la complejidad de una realidad que aún estamos lejos de conocer.

## SOBRE LA SERIE DE WEBINAR:

La serie de webinar *Transiciones a un sistema agroalimentario sostenible. Jóvenes visibles y escuchados en las economías ilícitas* (2022) tuvo por objetivo abrir la conversación sobre quiénes son los jóvenes en este tipo de actividades económicas. El propósito de los webinar fue: (1) entender las consecuencias de lo que ha significado la criminalización de esta población en términos de políticas de desarrollo rural; y (2) tener más información que soporte la necesidad de una transición desde el enfoque de justicia y legalidad hacia el enfoque de desarrollo sostenible. La serie fue organizada por la Escuela de Diseño Ambiental y Desarrollo Rural de la Universidad de Guelph (Canada), la Iniciativa de Sistemas Agroalimentarios de la Universidad de los Andes (Colombia) con el apoyo del Arrell Food Institute (AFI) y patrocinada por la campaña Support! Don't Punish, una campaña mundial de sensibilización que busca promover una política de drogas basadas en la salud y los derechos humanos.

El primer webinar fue el 05 de julio de 2022 y contó con la participación de Juan Carlos Garzón, experto en seguridad y desarrollo. Este primer webinar fue una descripción general de quiénes son los cultivadores de coca en Colombia y el vínculo de lo que ocurre en los territorios con el desarrollo rural. El segundo webinar se llevó a cabo el 14 de julio de 2022 y tuvo como invitado a Carlos Córdoba, director de la oficina de Colombia del Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural (Rimisp). El segundo espacio hizo una descripción en detalle de quiénes son los jóvenes que viven en las economías ilícitas a partir de un estudio realizado por RIMISP en Méjico, Colombia, Ecuador y Perú.

Las siguientes ideas y recomendaciones nacen de las presentaciones y discusiones en los webinar. Las presentaciones y fuentes de la información se encuentran anexo a este documento.

## PRINCIPALES IDEAS DE LOS WEBINARS

Esta serie de webinars ha brindado información y conocimientos valiosos sobre las complejidades del cultivo de coca y la participación en economías ilícitas. Los siguientes temas e ideas se destacaron durante la serie de oradores y en los paneles de discusión:

- **La población cultivadora de coca es heterogénea.** Son generalmente familias que tienen menos de 1 hectárea de tierra y se componen de mujeres, jóvenes, niños y niñas. Solo cerca del 20% tienen escrituras o documentos que comprueban la posesión de la tierra.
- **Los motivos para dedicarse a la coca son i) la rentabilidad del cultivo ii) insuficientes opciones económicas iii) tradición familiar iv) presión de grupos armados ilegales.**
  - ◇ Para los jóvenes los motivos para vincularse con el cultivo de la coca son i) es una actividad normalizada en sus territorios y familias ii) es el único lugar donde encuentran una fuente de empleo bien remunerada iii) al ser considerados como delincuentes por el cultivar coca (estigma social) se ven influenciados y construyen una carrera en economías ilícitas.
- **La creencia es que la coca genera mucho dinero, pero poca inversión. Esto es parcialmente cierto.** El cultivo de coca ofrece mejor rentabilidad porque, a diferencia de otros cultivos, tiene un mercado y precio asegurado. Además, la inversión para tener un cultivo de coca es menor y la primera



cosecha se da a partir de los seis meses. Mientras que con otros cultivos, los campesinos más alejados de los centros urbanos deben buscar mercados, pocas veces ganan algo de la cosecha y tienen poco acceso a insumos y créditos. Sin embargo:

- ◇ 58% de los cultivadores de coca vive en pobreza monetaria y 37% en pobreza extrema.
  - ◇ Los ingresos son utilizados en el hogar generalmente. Muchas familias, especialmente, las que tienen por jefatura de hogar una mujer, invierten los recursos de la coca para que sus hijos vayan a los centros urbanos a estudiar o en inversiones productivas legales como: ganadería, plátano, cacao. Actividades que generen ingresos y ayuden a la alimentación del hogar.
  - ◇ 32% de los cultivos ilícitos se encuentran en zonas aisladas a más de 10 kilómetros de cualquier centro poblado.
  - ◇ Solo 6% de las familias productoras recibió asistencia de acuerdo con información de UNODC.
- **Muchos jóvenes quisieran quedarse en el territorio y tener una vida relacionada con el campo. Sin embargo, muchos de ellos encuentran que los territorios no tienen las suficientes condiciones para tener proyectos de vida allí.** También, no todos los jóvenes rurales quieren tener trabajos relacionados con la agricultura. De acuerdo con el análisis de los webinar, muchos quieren tener acceso a empleos en otras partes de las cadenas agroalimentarias.

La coca es un trampolín para superar otras barreras. Algunos jóvenes trabajan como recolectores o “*raspachines*” para tener dinero y pagar estudios de educación superior.

## RECOMENDACIONES

Con base en las presentaciones de los keynotes Juan Carlos Garzón y Carlos Córdoba y los paneles de discusión, se recomiendan las siguientes acciones:

- **Avanzar en la identificación y consolidación de información acerca de quiénes son los jóvenes cultivadores de coca**, desde su experiencia y con información que describa sus retos al vivir en territorios con economías ilícitas.
  - ◇ Focalizar a las mujeres jóvenes en territorios rurales con economías ilícitas.
- **Proponer alternativas de desarrollo rural y cadenas agroalimentarias sostenibles en territorios de economías ilícitas requiere un entendimiento sistémico** del papel de las instituciones y su rol facilitando u obstaculizando el acceso de los jóvenes a alternativas económicas legales (turismo, servicios).
- **Promover espacios de participación** en las que los jóvenes se sientan tomados en cuenta.
- **Propender por un cambio cultural** que desvincule esta actividad ilícita de las dinámicas comunitarias y familiares.
- **Facilitar vínculos entre los territorios rurales y centros urbanos** cercanos puede tener efecto en la generación de empleo en otros sectores económicos.



SCHOOL OF  
ENVIRONMENTAL DESIGN  
AND RURAL DEVELOPMENT

